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Baja

Por ratificar una Ley de Vivienda que es puro intervencionismo y
que en los 6 meses que lleva en vigor solo ha provocado un
descenso de la oferta de alquileres.

ISABEL RODRÍGUEZ
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El número de empresas de la construcción en la Región de
Murcia aumenta un 40 % en los últimos 8 años. Las previsiones
de crecimiento del PIB de la construcción llegan a triplicar a
las del conjunto de la economía regional en los próximos años.

 

Pedro Fernández Alén, Presidente de la Confederación
Nacional de la Construcción (CNC)

FRASE DEL MES

LA CONSTRUCCIÓN 

“La construcción será la clave para ejecutar en
tiempo y forma los fondos europeos con los
que se pretende modernizar el país”
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¿Qué le pide nuestro Comité
Ejecutivo a las administraciones

para 2024?

Los representantes de las distintas asociaciones que
integran FRECOM exponen sus reivindicaciones al

Gobierno central, la Comunidad y los ayuntamientos
de cara al próximo año.



Antonio
 Navarro 

Presidente de CTCON y
Vicepresidente de Calidad e

Innovación FRECOM

“Le pediría a cualquiera de las
administraciones una apuesta
clara por la innovación. A nivel
regional, mucho más. No
puede ser que comunidades
como Cantabria o Asturias
inviertan más en I+D que la
Región de Murcia, sin hablar
de comunidades limítrofes
como la valenciana.

La apuesta no tiene que ser en
valores relativos sino en
valores absolutos y con fondos
propios. Es la única forma de
atraer conocimiento que
permita a nuestras empresas
ser más competitivas que las
de otras comunidades. 

También pido un refuerzo del
nexo de unión entre las
empresas y la investigación,
que claramente son los centros
tecnológicos.”

José 
Ramón 

Blázquez 

Presidente de APIRM y
Vicepresidente de Urbanismo

y Vivienda FRECOM

“A la Administración nacional
le pido la abolición de la Ley de
Vivienda, unos nuevos mapas
de inundabilidad y la
modificación del Reglamento
de Dominio Público Hidráulico
y de la Ley de Evaluación
Ambiental. Casi nada. 

A las administraciones regional
y local, unos Planes Generales
que fomenten la actividad
económica, además de
mejoras normativas y
estructurales de calado que
proporcionen seguridad
jurídica y agilidad al sistema,
comenzando por el medio
ambiente. También exigimos
un esfuerzo por poner suelo en
condiciones adecuadas en el
mercado  disminuyendo costes
del proceso, con especial
atención a las infraestructuras
para desarrollos.

Y para todos: menos impuestos
que gravan nuestra actividad y
la vivienda en su conjunto. El
acceso a la vivienda tiene que
estar en el centro de sus
políticas.”

Juan 
Francisco 

García

 Presidente de UCECON y
Vicepresidente de Formación

y Empleo FRECOM

“Al Gobierno central le pido
que trate a todos los españoles
por igual para que un murciano
tenga las mismas
oportunidades que cualquier
otro español. Que no vean en
los empresarios a un enemigo,
sino a un aliado para trabajar
juntos.

A la Comunidad le pido que se
comprometa con la
recuperación del Casco
Histórico de Lorca. Esta
actuación fue declarada
proyecto estratégico Regional,
pero prácticamente no se ha
dotado de presupuesto hasta la
fecha. El Casco Histórico de
Lorca es como “un enfermo” y
cada día que pase será más
difícil su recuperación. Hay que
actuar ya y con contundencia.

Al Ayuntamiento de le pido que
comience a trabajar en el Plan
General teniendo en cuenta el
tiempo que se tarda en
tramitarlo y el cambio urbano
que está experimentando
Lorca con el AVE, las rondas
Norte y Central, y Peprich. Es
necesario que se ponga suelo
urbano a disposición de la
ciudadanía.
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Antonia 
González

Presidenta de la Asociación de
Empresarios de la Construcción
de Cartagena y Vicepresidenta
de Infraestructuras FRECOM

“Pido a las administraciones
infraestructuras que permitan
el desarrollo económico de
Cartagena y su comarca. 

También necesitamos un Plan
General de Ordenación Urbana
flexible y adaptable a la
evolución de la sociedad para
que sea útil en todo momento y
no acabe convirtiéndose en un
corsé que impida el
crecimiento.

La Región de Murcia precisa
urgentemente infraestructuras
para poder evolucionar y
reducir las diferencias de
competitividad con el resto de
España. Las infraestructuras
son claves para atraer
inversión”. 

Eduardo
Martín 

Pignatelli

Presidente de AFAREM  y
Vicepresidente de

Sostenibilidad y RSC
FRECOM

“Para 2024 pediría una mayor
colaboración entre los
funcionarios y administrados. 

Todos tenemos que poner de
nuestra parte para que los
plazos de las autorizaciones  
disminuyan. 

En la Región de Murcia los
expedientes medioambientales
duran entre 18 y 30 meses.
Esta demora es excesiva y
humillante tanto para los
empresarios como para los
inversores

También es necesaria la
tramitación de la ordenación
de recursos minerales de la
Región.”

Andrés 
Jerez

 Presidente de APICAM y
Tesorero FRECOM

“Le pediría que se adoptaran
soluciones a la falta de mano
de obra acorde a la magnitud y  
urgencia del problema.

La construcción es un sector
de presente y futuro, pero
nosotros solos no podemos
hacer frente a un sistema que
no está funcionando. 

Tenemos un problema
estructural de empleo en
España y en la Región con una
tasa paro juvenil que alcanza el
30 %. No podemos echar la
culpa a los jóvenes. Las
administraciones deben
analizar qué están haciendo
mal al permitir y alimentar una
situación que nos rompe como
sociedad.”
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Te deseamos una feliz Navidad 
y un próspero 2024. Y recuerda:

En esta época del año evita todas las cosas
que engorden, como los espejos, las

básculas o los amigos sinceros.
 



Entrevista

Pero el desarrollo sostenible no signidica sacrificar
el crecimiento económico en nombre de un
ecologismo extremo. 

Desarrollo sostenible es hacer que el crecimiento
económico, el desarrollo social y la conservación y
mejora de nuestros espacios naturales y de nuestro
medioambiente vayan de la mano, sean unos
motores de los otros. Esto es, si tenemos bosques,
playas y parajes naturales bien conservados,
tendremos un turismo de calidad todo el año, que
desea gozar de esos espacios. Si impulsamos las
energías alternativas y la economía circular,
generaremos empleos, propiciaremos la creación de
nuevas empresas y fomentaremos nuevas
oportunidades para todos. Y si nuestra economía
crece, tendremos más fondos disponibles para
salvar especies amenazas e invertir en la lucha
contra los incendios, por poner algún ejemplo. Y
todo eso tiene que estar al servicio de una mayor
calidad de vida de todas las personas, entendida en
sentido amplio: más ingresos y mejor calidad
ambiental. 

El andaluz Enrique Ujaldón (Tíjola, 1965) es
secretario general de la Consejería de Medio
Ambiente, Universidades, Investigación y Mar
Menor de la Región de Murcia. Catedrático y doctor
de Filosofía, experto en Filosofía de la Mente,
desempeñó el cargo de secretario general de la
Consejería de Transparencia desde 2017 hasta 2019,
cuando fue nombrado secretario general de Fomento
e Infraestructuras. También fue director general de
Bellas Artes y del Instituto de Turismo de la Región
de Murcia y responsable Dirección General de
Planificación Educativa y Recursos Humanos. Es
cofundador de la plataforma cívica Libres e Iguales,
además de traductor, editor y autor de numerosos
libros y artículos 

"Desarrollo sostenible". ¿Qué es y qué no es?

El desarrollo sostenible es la garantía del crecimiento
a lo largo del tiempo. Que lo que hagamos hoy no
impida el desarrollo futuro. Un ejemplo perfecto de
lo que es un desarrollo que impide el futuro es la
Bahía de Portman. 

Enrique Ujaldón
 Secretario General de la Consejería de Medio

Ambiente, Universidades, Investigación y Mar Menor
de la Región de Murcia 

“La conservación del Mar Menor es
compatible con un desarrollo turístico

de calidad”
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Cuáles son sus prioridades como secretario
general de la Consejería

Nuestra prioridad es responder más eficazmente las
demandas de los ciudadanos de la Región de
Murcia. Esto es lo que nos ha pedido el presidente,
Fernando López Miras. Y esto se traduce en que los
trámites medioambientales sean más rápidos y
generen mayor seguridad jurídica, que los fondos
europeos lleguen lo antes posible a los ciudadanos y
a las empresas y que nos coordinemos con el resto
de administraciones para dar solución a retos que
son comunes. Además, obviamente, de seguir
avanzando en la recuperación del Mar Menor.

Por su experiencia como secretario general
de Fomento conoce bien los retos del sector
construcción en su conjunto (promoción
inmobiliaria, obra pública, infraestructuras,
áridos...) Ahora como secretario general de
Medio Ambiente, ¿ve posibilidad de tender
puentes y acercar posturas?

Personalmente, no necesito tender puentes con
FRECOM porque están ya todos tendidos y en
perfecto estado de funcionamiento desde hace años.

En mi etapa en Fomento hemos trabajado de la
mano en proyectos fundamentales para el sector y
para el futuro de la Región de Murcia. No voy a
hacer el listado, pero sí recordar dos de ellos de los
que me siento especialmente satisfecho: el decreto
de vivienda protegida y el trabajo para que se
instalase Amazon en la Región de Murcia. Dos
éxitos de la cooperación con el sector que redunda
en más empleo y oportunidades para los ciudadanos
de la Región. 

Vamos a seguir trabajando con todos los sectores,
también con los empresariales, para que las medidas
que adoptemos respondan a lo que necesitan
nuestros ciudadanos y empresas. FRECOM va a
seguir teniéndome como un interlocutor leal y
cercano.

¿Por qué una evaluación ambiental
simplificada en Valencia tarda 6 meses y en
Murcia más de 2 años? ¿Cómo cree que se
puede solucionar esta situación?

No es admisible que los trámites ambientales tarden
tanto. Pero no hay fórmulas mágicas para resolverlos
más rápidamente. Tenemos el diagnóstico hecho y
ya estamos trabajando en todos los frentes, que les
resumo: 

más personal para dar respuesta a los números
expedientes, cambios normativos que ofrezcan
seguridad jurídica y agilicen las respuestas,
instrucciones internas que permitan homogeneizar y
agilizar los procedimientos, cambios en la estructura
organizativa para aumentar la eficiencia, inversión en
desarrollos informáticos que faciliten el trabajo y
mejor coordinación con otros organismos para que
sus informes no nos retrasen en las respuestas.

Mar Menor. ¿Dónde estamos? ¿A dónde
vamos?

Estamos ejecutando las medidas que se derivan de la
Ley del Mar Menor y vamos a seguir haciéndolo. Es
un trabajo de largo plazo, cuyos efectos positivos ya
estamos notando con unos parámetros estables que
permiten que las condiciones ambientales del Mar
Menor sean ahora buenas. Pero no nos conformamos
y somos conscientes de que una DANA o un aumento
de las descargas por las ramblas pueden alterar este
equilibrio. 

Así que vamos a seguir trabajando para aplicar todas
las medidas con un doble objetivo final: el primero,
recuperar totalmente el Mar Menor acabando con el
vertido de fosfatos y nitratos. Segundo, consiguiendo
que puedan seguir existiendo y desarrollándose todas
las actividades socioeconómicas que caracterizan a los
pueblos y territorios que conforman toda la cuenca
vertiente del Mar Menor. 

La conservación del Mar Menor es y debe ser
compatible con un desarrollo turístico de calidad,
con que los pueblos puedan crecer y sus jóvenes tener
viviendas disponibles a precios asequibles, con que
haya una agricultura y ganaderías de vanguardia y una
industria de primer orden.

Muchos empresarios le pedirán a los Reyes
Magos menos impuestos y agilización
administrativa. ¿Qué les pedirá usted?

 Me ha llegado la felicitación de Navidad de
FRECOM con esa demanda, que comparto. Yo
añadiría que los Reyes Magos incorporen a la lista de
regalos un Gobierno de España que ponga los
intereses generales por encima de los partidistas y que
no ponga al servicio de la permanencia en el poder
todas las instituciones y políticas del Estado.
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«No es admisible que los
trámites ambientales 

tarden tanto»



   Las 7 curiosidades

Un sitio para perderse
Águilas, sin duda.

Un restaurante
No puedo elegir uno. La Región de
Murcia ha dado un salto brutal en
materia de restauración en los últimos
años y aquí el esfuerzo puesto para
mejorar la formación de los
profesionales ha sido determinante,
tanto en los centros de FP como por
parte del CCT. Así que me gusta ir
cambiando y visitar nuevos restaurantes
por toda la Región de Murcia. Y el nivel
medio es altísimo.

Una frase
“Nada vale algo para una persona si
no lo puede hacer con pasión”, de
Max Weber

Un libro
No soy hombre de un solo libro. En
una revista destinada a un sector
empresarial, no les extrañará que
recomiende el último de los míos:
Sexo, cuerpo, boxeo. Que lleva como
subtítulo Un alegato contra la
izquierda reaccionaria, y  lo he
escrito con mi amigo Alfonso
Galindo y que es tan entretenido
como el título sugiere.

Una serie
The Wire, que ya es un clásico de la
televisión.

Un superhéroe y por qué
Mi padre, sin duda, que murió
con 57 años, porque personificaba
los valores que siguen siendo para
mí los más importantes: ética del
trabajo, rechazo visceral a que el
Estado nos quiera gobernar todos
los aspectos de la vida y la idea de
que una vida sin amigos y sin
familia no es digna de ser vivida.

¿Con qué personaje histórico te
tomarías un buen vino?
Un buen vino me lo tomo con
cualquiera y, si me apuráis,
incluso solo. Aunque sea un
sueño imposible, me hubiese
gustado mucho compartir un rato
con cualquiera de los grandes
filósofos. Y creo que podría haber
sido buen amigo de David Hume,
que además de un filósofo
excepcional, siempre me ha
parecido un tipo estupendo.
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Mejorar la eficiencia energética en
edificaciones – Un beneficio para todos

 

Artículo colaborador - Innovación

La eficiencia energética en la edificación
implica la optimización del uso de energía en
los edificios, con el propósito de reducir el
consumo energético y los costos operativos, al
tiempo que se minimiza su impacto
ambiental. Para lograr este objetivo, se hace
uso de tecnologías y prácticas específicas
diseñadas para disminuir el consumo de
energía, mejorar la eficiencia de los sistemas y
aprovechar fuentes de energía renovable. A
continuación, se muestran puntos que
influyen en el ahorro energético:

Aislamiento térmico: Garantizar un
aislamiento adecuado en las paredes,
techos y ventanas ayuda a mantener una
temperatura interior confortable,
reduciendo la necesidad de calefacción o
refrigeración.

Ventilación eficiente: Los sistemas de
ventilación pueden ser diseñados para
recuperar el calor o el frío del aire de
escape, lo que disminuye la carga en los
sistemas de calefacción y refrigeración,
mejorando la eficiencia energética.

 

Iluminación LED: Los sistemas de
iluminación LED consumen menos energía
que las tradicionales bombillas
incandescentes y fluorescentes, y pueden
ser controlados con sensores para ajustar
automáticamente la intensidad según las
necesidades.

 
Sistemas de calefacción y refrigeración
eficientes: Optar por sistemas como
bombas de calor y calderas de
condensación de alta eficiencia energética
puede llevar a una reducción significativa
en el consumo de energía.
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La eficiencia energética en la edificación no solo beneficia al
propietario al reducir los costos operativos, sino que también

tiene un impacto positivo en el medio ambiente

Energía solar: La instalación de paneles
solares fotovoltaicos posibilita la
generación de electricidad a partir de la
energía solar, lo que reduce la
dependencia de fuentes de energía
convencionales.

 
Gestión energética: La implementación de
sistemas de gestión energética permite
monitorear y controlar el uso de energía
en tiempo real, identificando áreas de
mejora y optimizando el funcionamiento
de los sistemas de forma eficiente.

 
Normativas y certificaciones: Muchos
países tienen regulaciones y estándares de
eficiencia energética que deben seguirse
en la construcción de edificios. Además,
existen certificaciones como LEED
(Leadership in Energy and Environmental
Design) que reconocen edificios
sostenibles y eficientes energéticamente.

 

 

Educación y concienciación: Es
importante educar a los ocupantes de los
edificios sobre la importancia de la
eficiencia energética y promover prácticas
de uso responsable de la energía, como
apagar luces y equipos cuando no se
utilizan.

La eficiencia energética en la edificación no
solo beneficia al propietario u ocupante del
edificio al reducir los costos operativos, sino
que también tiene un impacto positivo en el
medio ambiente al disminuir las emisiones de
gases de efecto invernadero y la demanda de
recursos energéticos finitos. 

Además, puede contribuir a la creación de
espacios interiores más confortables y
saludables.
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Los empresarios de la construcción
piden “más compromiso y

coordinación” en el reparto de los
fondos europeos 

18

El presidente de FRECOM, José Hernández, señala en el Consejo
de Gobierno de Navidad que “las ayudas europeas no terminan de

llegar a la Región de Murcia, lo que genera cierta incertidumbre
entre los empresarios del sector”



La Federación Regional de Empresarios de la
Construcción de Murcia (FRECOM) celebró el
14 de diciembre su Consejo de Gobierno de
Navidad con la asistencia del consejero de
Fomento e Infraestructuras de la CARM, José
Manuel Pancorbo, la directora General de
Carreteras, María Dolores Marín, y el concejal
de Urbanismo de Murcia, Antonio Navarro. El
encuentro tuvo lugar en la Sala de Catas de
Estrella de Levante. 
 
El presidente de FRECOM, José Hernández,
declaró a los medios que “en el sector de la
Construcción existe una profunda
preocupación con el reparto de los fondos
Next Generation”.  En este sentido, señaló que
“las ayudas europeas no terminan de llegar a la
Región de Murcia, lo que genera cierta
incertidumbre entre los empresarios del
sector”. 

Así, el presidente de la patronal murciana de la
construcción pidió “un mayor compromiso
por parte de las administraciones, sobre todo
de la nacional, que mira para otro lado y
desatiende las necesidades de la comunidad
murciana”. 

Por ello, Hernández exigió “más implicación y
coordinación en el reparto de los fondos Next
Generation para que la Comunidad y los
ayuntamientos puedan repartirlos”.  
 
“Tiene que haber una apuesta decidida por
favorecer la construcción de vivienda pública
para alquiler con el objetivo de que los
murcianos puedan acceder a un hogar digno.
Hay mucho que hacer. Tenemos que poner ya
en marcha esos proyectos para que sean una
realidad en el menor tiempo posible”, explicó
el presidente de FRECOM. 

El número de empresas crece un 40 % en los
últimos 8 años 

Por otra parte, Hernández ha destacado “la
fortaleza del sector en la Región de Murcia,
puesto que el número de empresas de la
Construcción ha crecido un 40 % en los
últimos 8 años”. Debido a este crecimiento,
“una de cada 10 empresas de la comunidad
murciana pertenece al sector de la
Construcción”, ha apostillado. 

Además, y pese a que la Construcción fue
uno de los sectores más afectados por la
crisis del coronavirus, sus perspectivas de
futuro son muy halagüeñas. Según las
previsiones del portal de investigación
económica Hispalink, el crecimiento de la
Construcción en la Región duplicará e
incluso casi llegará a triplicar al del
conjunto de la economía regional. 

De esta forma, para 2023 se espera que el PIB
murciano aumente un 1,7 %, respecto al año
anterior, mientras que el de la construcción
lo hará en un 3,5 %. Para 2024 las previsiones
de Hispalink indican que la Región crecerá
un 2,7 %, al mismo tiempo que la
Construcción alcanzará el 5,8. Por último, en
2025 se espera que la economía regional suba
un 3 % y la construcción un 8,1%. 

 
“ “En el sector de la

construcción existe una
profunda preocupación por

el reparto de los Fondos
Next Generation”, alertó el

presidente de FRECOM







Los fondos Next Generation, la obra
pública y la fiscalidad, principales

reivindicaciones de FRECOM a Luis
Alberto Marín

La Federación Regional de Empresarios de la
Construcción de la Región de Murcia (FRECOM) se
ha reunido con el consejero de Economía, Hacienda y
Empresa, Luis Alberto Marín, dentro de la iniciativa
“Protagonistas FRECOM”, un encuentro en el que los
empresarios comparten una comida con
personalidades relevantes de la sociedad. 

El presidente de FRECOM, José Hernández, ha
trasladado al consejero las dificultades que encuentran
las empresas a la hora acceder a los fondos europeos
Next Generation para la rehabilitación de vivienda,
puesto que “su tramitación es tan tediosa que es
imposible conseguirlos”. 

Los empresarios de la construcción se reúnen con el consejero de
Economía, Hacienda y Empresa para trasladarle los principales

retos del sector 

22

Así, Hernández ha lamentado que se haya creado un
sistema de concesión de ayudas “cuya respuesta
siempre es no” y ha apuntado que, por ejemplo, los
fondos europeos “podrían servir para construir
viviendas asequibles a partir de la colaboración
público-privada con una financiación potente y una
apuesta decidida”. 

Por otra parte, Hernández ha recordado a Marín que
pese al incremento del 22 % de la obra privada en la
Región en lo que llevamos de año, la inversión en
obra pública ha caído un 10,5 % si no se tiene en
cuenta el espejismo del AVE. 



Por ello, Hernández ha reivindicado el incremento
de la inversión en obra pública, no porque lo
necesiten las empresas, sino para que la Región de
Murcia se afiance como un destino industrial,
turístico y residencial con infraestructuras que
dinamicen el empleo y fomenten la actividad
económica. 

En esta línea, Hernández ha recordado que en
inversión por habitante la Región está en los 276
euros, mientras que las provincias limítrofes como
Almería o Alicante supera los 300 euros. “Estamos
marginados en inversión de obra pública", ha
remarcado. 

“La cantidad de dinero que la empresa dedica a
impuestos debería destinarlo a una subida salarial

para los trabajadores y a apostar por la innovación”

Otro de los asuntos que los empresarios de la
construcción han planteado al consejero durante la
comida ha sido, en palabras de José Hernández, “la
“fiscalidad voraz” por parte del Gobierno central. 
“La cantidad de dinero que la empresa dedica a
impuestos debería destinarlo a una subida salarial
para los trabajadores y a apostar por la innovación”,
ha explicado. 

Por ello, ha pedido a Marín un sistema de
financiación regional que no suponga un atraco para
las empresas al mismo tiempo que mejore las
condiciones de los trabajadores. 
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“Club FRECOM es un servicio vivo, por lo
que iremos incorporando nuevas
promociones y empresas colaboradoras de
manera habitual. ¡Te mantendremos
informado!

CONSULTA
AQUÍ LOS

DESCUENTOS

Club FRECOM, un nuevo servicio en el que
las empresas asociadas a la Federación
podréis disfrutar de una gran variedad de
servicios profesionales en condiciones
ventajosas.

Los asociados podrán beneficiarse de
descuentos especiales, promociones y ofertas
de empresas proveedoras de distintos
ámbitos: alimentación y bodega,
mantenimiento y equipos informáticos,
mobiliario, metal, publicidad, restauración y
alojamiento, seguros o telefonía, entre otras.
 

Club FRECOM 
Ofertas especiales para asociados 
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https://www.frecom.com/club-frecom/
https://www.frecom.com/club-frecom/
https://www.frecom.com/club-frecom/


TENDENCIAS DE
SOSTENIBILIDAD 
EN CONSTRUCCIÓN

El modelo de construcción industrializada
reduce en un 60% los residuos de las
obras y multiplica la sostenibilidad del
sector
Este modelo se basa en elaborar de forma automatizada en una
fábrica al menos el 80 % los elementos necesarios y después
ensamblarlos en la zona de edificación

La obra más sostenible en España de
prefabricados de hormigón se
construirá en Illescas (Toledo)
Una nueva generación de prefabricados de hormigón ha conseguido una
significativa reducción de la huella de carbono del 30%, respecto a los
productos estándar

Construyen en Ogíjares (Granada) la
primera vivienda en España hecha con
madera laminada de chopo 
La casa, que se edifica sobre una parcela urbana de 300 metros cuadrados,
responde al estándar Passivhaus (casa pasiva, en alemán), que garantiza un
consumo de energía muy bajo y una huella de carbono casi nula gracias a
sus sistemas de aislamiento térmico y recirculación del aire.

01

02

03
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ACTUALIDAD



La Federación Regional de Empresas de la
Construcción de Murcia (FRECOM) ha
alcanzado un acuerdo con Cáritas Diócesis
de Cartagena para colaborar con la nueva
cafetería de su Escuela de Hostelería eh!
ubicada frente al Museo Salzillo de la capital
murciana.

El acuerdo ha sido rubricado por el
presidente de FRECOM, José Hernández, y
el director de Cáritas Diócesis de Cartagena,
José Antonio Planes, en el nuevo
establecimiento. La patronal de la
construcción se compromete a apoyar un
proyecto de economía solidaria e inserción
laboral que ha formado a 1.000 personas en
situación o riesgo de exclusión social de la
Región.

FRECOM y Cáritas refuerzan su
colaboración para que la Escuela de
Hostelería eh! siga construyendo futuro
La Escuela de Hostelería eh! es un proyecto referente de economía
social e inserción laboral que no sólo beneficia a los alumnos, sino
también a las empresas del sector que precisan de personal
cualificado.

FRECOM cooperará en la concienciación y
difusión de proyectos de inclusión social como
la Escuela de Hostelería eh!, y promoverá
actividades realizadas por Cáritas Diócesis de
Cartagena entre sus asociados. Estas acciones se
enmarcan dentro de su Plan de RSC para
cumplir los ODS 1 (Fin de la pobreza) y 8
(Trabajo decente y crecimiento económico).

Así, FRECOM pone en valor la labor de
Cáritas Diócesis de Cartagena para con los
jóvenes dándoles la oportunidad de desarrollar
una carrera profesional en el mundo de la
hostelería. Además, la patronal conoce de
primera mano la nueva cafetería porque fue
donde celebró su último Consejo de Gobierno
con el consejero de Fomento e Infraestructuras,
José Manuel Pancorbo, en octubre.
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Para el presidente de FRECOM, José
Hernández, “la Escuela de Hostelería eh! es
un proyecto referente de economía social e
inserción laboral que no sólo beneficia a los
alumnos, sino también a las empresas del
sector que precisan de personal cualificado”.
Hernández ha recordado que “la falta de
mano de obra es uno de los problemas que
acucian a las empresas murcianas y gracias a
iniciativas como esta se forma a jóvenes
profesionales que pueden atender sus
demandas”.

El director de Cáritas Diócesis de Cartagena,
José Antonio Planes, ha resaltado “la
implicación y el compromiso que el tejido
empresarial están ofreciendo a Cáritas en sus
iniciativas vinculadas a la formación de las
personas vulnerables y, en especial, en la
generación de oportunidades laborales”. En
este sentido, Planes agradeció a FRECOM el
apoyo al proyecto de ampliación de la
Escuela de Hostelería eh! que ha supuesto la
contratación de diez profesionales y la
creación de nuevas especialidades formativas
vinculadas a cafetería.
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La cifra de paro en el sector de la
construcción de la Región de Murcia en
noviembre fue de 6.381 personas, un 0,41 % (26
personas) más que en octubre y casi un 4 %
(261) menos que el mismo mes de 2022. El
número total de parados en la comunidad
murciana en noviembre fue de 85.576. 

En el ámbito estatal, los datos para el sector
en noviembre destacan porque el sector de la
construcción cuenta con 1.072 parados menos
en toda España respecto a octubre, lo que
supone un descenso del 0,51%. También, el
número de desempleados disminuye un 6 %
(más de 13.000 personas) respecto al mismo
mes del año anterior. 

El presidente de la Federación de la
Construcción señala que la construcción es
“un sector de presente y de futuro” 

Atendiendo a estos indicadores, el
presidente de la Federación Regional de
Empresas de la Construcción de Murcia
(FRECOM), José Hernández, ha señalado
que “la construcción es un sector de
presente y futuro, pero nosotros solos no
podemos hacer frente a un sistema que no
está funcionando. Tenemos un problema
estructural de empleo en España y en la
Región, con una tasa de paro juvenil del
casi 30 % y una alta demanda de mano de
obra en todos los sectores estratégicos”.

Así, el presidente de los empresarios
murcianos de la construcción ha
remarcado que “las administraciones
públicas deben analizar qué están
haciendo al permitir e incentivar una
situación que nos rompe como sociedad”.   

La construcción regional mantiene
sus buenas cifras de empleo en

noviembre 
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El paro del sector en la Región de Murcia registra una bajada
interanual del 4 % y una subida mensual del 0,41 % 



“Hace falta un plan de empleo juvenil
para favorecer el acceso de los jóvenes
a la construcción”, señala el presidente

de FRECOM, José Hernández

"Hay un déficit de mano de obra en toda la cadena de
producción, desde pintores, albañiles o fontaneros hasta

operadores de grúas, mecánicos-instaladores de
climatización o jefes de obra”, alerta Hernández
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Teniendo en cuenta estos indicadores, el
presidente FRECOM, José Hernández ha
destacado las oportunidades laborales que
ofrece el sector de la construcción, que sigue
creciendo y demandando mano de obra
cualificada. 

"La construcción está tirando de la economía
y del empleo, aunque cada vez hay más obras
que se ven comprometidas por no encontrar
trabajadores cualificados. Hay déficit de mano
de obra en toda la cadena de 

producción, desde pintores, albañiles o
fontaneros hasta operadores de grúas,
mecánicos-instaladores de climatización o
jefes de obra” explica Hernández.

El presidente de la Federación insiste en
que “hace falta un plan de empleo juvenil
para favorecer el acceso de los jóvenes a la
construcción, ya que el paro sigue
creciendo entre los jóvenes al mismo
tiempo que el sector ofrece empleos que no
se cubren por la falta de mano de obra”. 



Diciembre 2023 

Metodología BIM: Oportunidades
para integrar la PRL a lo largo del
ciclo de vida de una construcción

Informe de Compraventa de
vivienda

INFORMES Y
PUBLICACIONES

Noviembre 2023 DESCARGAR

Coyuntura del sector de la
Construcción 
Noviembre 2023 DESCARGAR

DESCARGAR

https://www.observatoriodelaconstruccion.com/uploads/media/XHrwfQ_GMK.pdf
https://www.ceoe.es/es/publicaciones/sostenibilidad/la-huella-de-carbono-en-las-empresas-espanolas
https://www.apirm.es/wp-content/uploads/2023/11/Informe-compraventas-pr%C3%A9stamos-hipotecarios-y-sociedades-de-septiembre-2023.pdf
https://www.mincotur.gob.es/es-es/IndicadoresyEstadisticas/Industria/EncuestaCoyuntura/Encuesta%20Coyuntura/dossier-construccion.pdf
https://www.observatoriodelaconstruccion.com/uploads/media/XHrwfQ_GMK.pdf
https://www.insst.es/documents/94886/5326464/Metodolog%C3%ADa+BIM+Oportunidades+para+integrar+la+PRL+a+lo+largo+del+ciclo+de+vida+de+una+construcci%C3%B3n+%285-12-23%29%29.pdf/02de8853-a5d4-fe66-20fc-4925690f6308?t=1701768794978
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ACTUALIDAD DE LAS ASOCIACIONES Y 
ORGANISMOS VINCULADOS  A FRECOM



AFAREM celebra su 25 aniversario
reivindicando la importancia de los

áridos en la economía regional
La Asociación de Fabricantes de Áridos
de la Región de Murcia (AFAREM)
celebró su 25 aniversario en una
Asamblea General en el auditorio El
Batel, en Cartagena, en la que reivindicó
la importancia del sector en la economía
regional señalando que sólo en 2022 el
consumo de áridos para la construcción
en la comunidad fue de 4,74 toneladas
por habitante.

Al evento acudieron el secretario general
de Medio Amiente, Enrique Ujaldón, la
secretaria general de Fomento e
Infraestrucuras, Rosa Ana Palacios, el
director general de Medio Ambiente,
Juan Antonio Mata, el presidente de la
Federación Regional de Empresas de la
Construcción de Murcia, José
Hernández, y el presidente del Centro
Tecnológico de la Construcción, Antonio
Navarro.
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Asimismo, el presidente de AFAREM,
Eduardo Martín Pignatelli, destacó “la
tendencia positiva del sector de los
áridos, que en la comunidad murciana
cuenta con unas 40 explotaciones en las
que trabajan alrededor de 300 personas y
generan 1.500 puestos de trabajo
indirecto, además de suponer el 90 por
ciento de la producción minera regional”.
Igualmente, recordó que “el árido es la
segunda materia prima más consumida
después del agua, con una producción
medioambientalmente compatible con el
desarrollo económico”.

Por ello, Martín Pignatelli también
mostró su apoyo y colaboración con las
administraciones para que, de forma
conjunta y cercana, “ser capaces de
resolver el escollo de la agilización
administrativa y poder llevar a cabo los
trámites de una forma más eficaz y
óptima”.
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José Ramón Blázquez reelegido
presidente de la Asociación de

Promotores Inmobiliarios
José Ramón Blázquez fue reelegido
presidente de la Asociación de
Promotores Inmobiliarios de la Región
de Murcia (APIRM). La elección ha sido
por unanimidad de todos los asociados

en la asamblea celebrada el 13 de
diciembre. Junto al presidente ha sido
elegida la Junta Directiva que dirigirá la
asociación durante los próximos cuatro
años.





https://sermaco.com/


El presidente y la secretaria de la
Asociación de Fabricantes de Áridos de
la Región de Murcia, Eduardo Martín
Pignatelli y María Luisa Lucas, se han
reunido con el secretario general de
Medio Ambiente, Enrique Ujaldón, para
presentar formalmente la actividad de la
Asociación y abordar los retos y
necesidades del sector. Durante la
reunión, Afarem mostró su plena
colaboración para encontrar fórmulas
que puedan agilizar los trámites de la
Consejería de Medio Ambiente con las
empresas fabricantes de áridos, ya que

Afarem se reúne con el secretario
general de Medio Ambiente, Enrique

Ujaldón

La reunión contó con la presencia del secretario general de Medio Ambiente, Enrique Ujaldón, y Eduardo
Martín Pignatelli  y María Luisa Lucas, presidente y secretaria de Afarem

Durante la reunión, Afarem mostró su plena
colaboración para encontrar fórmulas que puedan
agilizar los trámites de la Consejería de Medio Ambiente

 “queremos buscar soluciones comunes
orientadas a la agilización
administrativa”, trasladó Martín
Pignatelli. Así mismo, se puso de
manifiesto que “Afarem es una
asociación comprometida con la
preservación del Medio Ambiente, que
sin duda es compatible con el desarrollo
económico”.

Por su parte, Ujaldón trasladó la
voluntad de la Consejería de escuchar al
tejido empresarial y avanzar de la mano.
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La Fundación Laboral de la Construcción de la
Región de Murcia recibe la distinción como parte de

la Carta de Inclusión Social
La Fundación Laboral de la Construcción de la
Región de Murcia recibió la distinción como
parte de la “I Carta de Inclusión Regional”, que
dentro del proyecto “JEX en Acción” se puso en
marcha en octubre de 2022 y con el que, hasta la
fecha, más de 80 jóvenes extutelados han
conseguido un certificado de profesionalidad y
su posterior inserción sociolaboral.

Este pionero proyecto, desarrollado por la
Dirección General de Familias, Infancia y
Conciliación ha hecho posible que jóvenes que
han permanecido tutelados por la
Administración regional consigan acceder al
mercado laboral e iniciar un nuevo proyecto de
vida de forma independiente.

Como entidad comprometida, nuestro ente
paritario se adhiere a este proyecto, ofreciendo
diversas acciones de formación, mejora del 

empleo, así como la postulación a ofertas de
trabajo, acompañamiento a empresas,
estrategias de búsqueda activa y orientación
laboral en el sector de la construcción,
ayudando así al desarrollo del talento en
nuestro ámbito.

La distinción ha sido recibida por el gerente de
la Fundación Laboral de la Construcción de la
Región de Murcia, Fernando Espinosa
Gutiérrez, que estaba acompañado por todo el
equipo del Departamento de Formación y
Empleo del Centro Territorial.

En el mismo acto, se ha reconocido la labor de
empresas y entidades del sector como
Construcciones Pedreño que, tras la formación
recibida en nuestra entidad, ha incorporado a
jóvenes del programa en su plantilla, dando una
merecida oportunidad de tener empleo y
valerse por ellos mismos como adultos ya
emancipados.

https://murcia.fundacionlaboral.org/
https://murcia.fundacionlaboral.org/
https://www.pedrecon.es/
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Orthem cubre el andamio de la
Catedral con una lona que invita a
descubrir los secretos ocultos tras

los trabajos en curso

El humorista gráfico José Manuel Puebla ha dado
vida a la lona que cubrirá el imafronte de la
Catedral de Murcia durante los trabajos de
restauración que lleva a cabo Orthem.

El viernes 1 de diciembre se presentó la lona que
cubrirá el andamio de los trabajos de
restauración en un acto en que el han participado
el propio humorista; el presidente del Grupo
Hozono Global, Manuel Martínez Ortuño; el
obispo de la Diócesis de Cartagena, José Manuel
Lorca Planes; el alcalde de Murcia, José Ballesta y
el consejero de Presidencia de la Región de
Murcia, Marcos Ortuño.

Puebla compartió su experiencia al afrontar “uno
de los mayores retos” de su vida. El dibujante, que
explicó que las primeras semanas las dedicó
únicamente a documentarse con los textos del
mayor estudioso del imafronte, Elías Hernández
Albaladejo, y señaló que se centró en “darle vida y
no en replicar la fachada arquitectónica”.
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Con esta particular recreación del imafronte,
explicó, “invito a las personas que pasen por la
plaza a que se detengan y busquen todos sus
secretos”. Así, el dibujo “está repleto de guiños y
de elementos reconocibles del colectivo
imaginario, como referencias cinematográficas.
Además, “los espectadores podrán ver, por
ejemplo, a las gárgolas realizando sus diabluras”.
Asimismo, Puebla también expresó su deseo de
“homenajear a las empresas que participan en la
restauración, reconociendo su contribución al
patrimonio cultural de la Región”.

Orthem instaló un doble andamiaje con el
objetivo de que todos los murcianos y los
visitantes puedan ver de cerca las esculturas y
detalles del imafronte. Se trata de una
oportunidad única para conocer los secretos de la
fachada mientras se llevan a cabo los trabajos de
restauración. Las entradas se pueden adquirir en
la web lossecretosdelafachada.com.

https://orthem.com/
https://orthem.com/
https://lossecretosdelafachada.com/


La empresa Construcciones Iniesta ha
logrado por cuarto año consecutivo
(2019-2023) el sello Calculo-Reduzo-
Compenso que otorga el Ministerio
para la Transición Ecológica y Reto
Demográfico .

Esta distinción certifica que la empresa
de Sangonera la Verde ha llevado a
cabo un registro de su huella de
carbono y proyectos de reducción y
absorción de CO2 para reducirla y
compensarla.

Construcciones Iniesta logra por
cuarto año consecutivo el sello

Calculo-Reduzco-Compenso 

En la actualidad, Construcciones Iniesta es
la única empresa de la Región de Murcia en
el Sector de la Construcción que cuenta con
este reconocimiento por parte del
Ministerio.

La huella de carbono representa el volumen
total de gases de efecto invernadero (GEI)
que producen las empresas. Conocer el dato
es importante para tomar medidas y poner
en marcha las iniciativas necesarias para
reducirla al máximo.
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La empresa Urdecon se ha unido a la
RED Mosaico potenciando su
compromiso  con la inclusión laboral,
la igualdad y la diversidad cultural.

De esta forma, construye las bases de
unos cimientos que harán que la
colaboración sea fuerte y podamos
hacer cosas juntos en pro de la igualdad
de trato y la no discriminación en el
ámbito laboral.  

Urdecon se une a la Red Mosaico de
inclusión laboral de personas

migrantes 

Así, fortalecerá sus objetivos y acciones
como estrategia empresarial a través de una
cultura de inclusión.

RED Mosaico trabaja con las empresas para
facilitarles el camino hacia la inclusión de la
diversidad cultural en sus organizaciones,
como potencial y riqueza, en igualdad de
oportunidades.
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https://www.linkedin.com/company/construcciones-urdecon-s-a/


Talasur apoya a la AECC para que siga
luchando contra el cáncer y mejorando

la calidad de vida de las familias 

La empresa cartagenera Grupo Talasur
hizo una donación de  2.800 euros a la
Asociación Española contra el Cáncer
(AECC) en su fiesta de Navidad.
Gracias a este apoyo, la AECC
continuará su labor de lucha contra el
cáncer y de mejora de la calidad de
vida de los pacientes y sus familias.

La donación realizada sera destinada a
diferentes programas y proyectos de
investigación, prevención, atención
psicológica y apoyo social. Estos
recursos nos permitirán seguir
trabajando en la detección temprana
del cáncer, en la promoción de hábitos
saludables y en el apoyo a los pacientes
durante todo su proceso de
tratamiento.

Además, Talasur ha duplicado la cantidad
recaudada, lo que demuestra su
compromiso con esta causa. Esta acción no
solo representa un apoyo financiero, sino
también un mensaje de solidaridad y
esperanza para todos aquellos que luchan
contra el cáncer.

Así, Talasur expresa su agradecimiento a
cada uno de los empleados y colaboradores
que participaron en esta iniciativa solidaria. 
La empresa cartagenera espera que su
generosidad y compromiso sean un ejemplo
a seguir para otras empresas y personas que
desean marcar la diferencia en la lucha
contra el cáncer.
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Lorquimur restaura el Claustro de
Los Jerónimos de la UCAM

El Monasterio de Los Jerónimos, actual
sede central de la Universidad Católica
de Murcia, es un edificio tan masivo
como impresionante, que cuenta con
amplias galerías en tres plantas y, como
no podía ser de otra forma, su propia
iglesia y el conocido Claustro de los
Jerónimos del que iniciamos su
restauración.

Siendo su fundador Don Alonso de
Vozmediano, Regidor de Murcia y
Señor de La Ñora Alta y Baja, se inició
la construcción del monasterio tras su
muerte, en 1625. La primitiva
construcción debió ser abandonada por
las riadas, y se trasladó la ubicación a
otro cabezo, donde se comenzó a
construir el actual monasterio en 1714.
De esta época (entre 1716-26) data el
actual claustro y la Iglesia,
encontrándose el enterramiento del
fundador en el crucero.

Será en 1997 cuando la Fundación
Universitaria Santo Antonio instale en el
edificio la sede de la Universidad Católica
de Murcia, declarándose Monumento
Histórico-Artístico en 1981.
 
LOS TRABAJOS DE RESTAURACIÓN

La intervención actual, ejecutada por
Lorquimur S.L., se centra principalmente en
una de las zonas más deterioradas y en
mayor riesgo de pérdida: el claustro de los
Jerónimos.

Este claustro, construido enteramente de
ladrillo de diferentes tamaños, tallados y
labrados para construir capiteles y cornisas,
se completa con unas magníficas tallas
deyeso en la cornisa superior, conformando
angelotes, mascarones, acantos y cuatro
estupendos escudos, en el eje de cada panda.
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Nimonter es una compañía barcelonesa fundada en 1966,
con más de 70 promociones y cerca de 7.000
construcciones.
 
En 1987 abrió una delegación en la Región Murcia, y en la
actualidad trabaja en la creación de una pequeña ciudad
inteligente en Aledo con el objetivo de evitar la
despoblación de la España rural.  
 

 

NUEVOS ASOCIADOS

Damos la bienvenida a los nuevos asociados que se
unen a la profesionalidad y calidad de las empresas de
la Federación de Construcción. 

Gracias por la confianza y ¡bienvenidos! 

¡Te estamos esperando! Únete aquí
¿ERES DEL SECTOR CONSTRUCCIÓN? 

TRABAJA EN LA CRECIÓN DE UNA CIUDAD INTELIGENTE EN ALEDO
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https://www.frecom.com/federate/


Es una empresa de Molina de Segura que lleva a cabo
proyectos de todos los tamaños, desde viviendas
unifamiliares hasta edificios.

También hace reformas parciales o integrales trabajando
todo tipo de instalaciones: eléctricas, de fontanería, de
climatización con sistemas de ventilación mecánica y de
placas solares fotovoltaicas.

 

NUEVOS ASOCIADOS

Damos la bienvenida a los nuevos asociados que se
unen a la profesionalidad y calidad de las empresas de
la Federación de Construcción. 

Gracias por la confianza y ¡bienvenidos! 

¡Te estamos esperando! Únete aquí
¿ERES DEL SECTOR CONSTRUCCIÓN? 

CONSTRUCCIÓN Y REHABILITACIÓN BAJO EL ESTÁNDAR PASSIVHAUS

https://www.frecom.com/federate/


08:31
Lun. 6 de mayo

La noticia destacada 
del día

El resumen de prensa 
diario con la actualidad

Recibe las circulares
directamente en tu móvil

¡No te pierdas nada!

¿Eres socio? ¿Estás en la lista de
distribución de WhatsApp?

Si aún no estás inscrito,
contacta con FRECOM

968 27 52 26 gestion@frecom.com

https://www.google.com/search?q=frecom+tel%C3%A9fono&oq=frecom+tel%C3%A9fono&aqs=chrome..69i57j33i160l3j33i15i22i29i30.1863j0j4&sourceid=chrome&ie=UTF-8#




F U E  N O T I C I A
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https://www.murciadiario.com/articulo/murcia-economia-regional/sector-construccion-repartira-7000-mE/20231108102606100844.html




F U E  N O T I C I A
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https://murciaeconomia.com/art/93540/los-constructores-elevan-hasta-los-700000-los-nuevos-trabajadores-que-necesita-el-sector
https://www.cartagenaactualidad.com/articulo/economia/fernandez-alen-7-cada-10-euros-fondos-next-generation-van-destinar-construccion/20231107190642130949.html


F U E  N O T I C I A
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https://www.murciadiario.com/articulo/actualidad/frecom-impulsa-labor-insercion-laboral-escuela-hosteleria-caritas/20231116130749101182.html
https://www.cartagenaactualidad.com/articulo/economia/frecom-caritas-refuerzan-colaboracion-que-escuela-hosteleria-eh-siga-construyendo-futuro/20231116111430132071.html


F U E  N O T I C I A
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https://murciaplaza.com/la-obra-nueva-y-las-reformas-catapultan-el-ladrillo-en-la-region-con-un-22-mas-de-inversion


F U E  N O T I C I A
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https://murciaplaza.com/la-region-consumio4-74-toneladas-de-aridos-para-la-construccion-por-habitante-en-2022
https://www.murciadiario.com/articulo/asociaciones/afarem-celebra-25-aniversario-reivindicando-importancia-aridos-economia-regional-474-toneladas-habitante-pasado-ano/20231127135525101995.html


F U E  N O T I C I A
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https://murciaplaza.com/jose-ramon-blazquez-repite-al-frente-de-los-promotores-inmobiliarios-de-la-region
https://www.murciadiario.com/articulo/murcia-economia-regional/jose-ramon-blazquez-reelegido-presidente-asociacion-promotores-inmobiliarios-region/20231213182046102511.html
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https://www.laverdad.es/economia-region-murcia/region-murcia-continuara-impuesto-patrimonio-ano-20231122160037-nt.html
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https://www.cope.es/emisoras/region-de-murcia/murcia-provincia/murcia---san-javier/noticias/frecom-pide-mas-inversion-para-mantener-obra-publica-20231215_3051128
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https://www.orm.es/noticias-2023/aumenta-la-inversion-en-obra-publica-un-1-5-el-ultimo-ano-en-la-region-empujada-por-el-ave/
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https://www.larazon.es/murcia/construccion-murciana-pide-mas-compromiso-coordinacion-reparto-fondos-europeos_20231214657b2f6329f3180001776aa3.html
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https://www.lavanguardia.com/local/murcia/20231214/9450476/numero-empresas-construccion-crecido-40-ultimos-8-anos-region-agenciaslv20231214.html
https://www.europapress.es/murcia/noticia-numero-empresas-construccion-crecido-40-ultimos-anos-region-20231214155703.html
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https://www.laverdad.es/murcia/constructores-piden-comunidad-mayor-esfuerzo-impulsar-obra-20231214182352-nt.html
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https://www.laopiniondemurcia.es/comunidad/2023/12/15/frecom-reclama-inversion-mantener-obra-95855647.html
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https://murciaplaza.com/frecom-destaca-de-que-el-crecimiento-de-la-construccion-duplicara-el-de-la-economia-regional
https://www.murciadiario.com/articulo/murcia-economia-regional/numero-empresas-construccion-ha-crecido-40-comunidad-ultimos-8-anos/20231214160246102556.html
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https://www.la7tv.es/articulo/vivienda-construccion/numero-empresas-construccion-ha-crecido-40-ultimos-anos-region/20231214171926029977.html


José Hernández: “Hacemos un
llamamiento a las administraciones para
que atiendan las necesidades de
infraestructuras y vivienda pública de
los ciudadanos de la Región de Murcia”

Entrevista en La 7 Noticias  al presidente de FRECOM
21-12-2024 
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https://www.youtube.com/watch?v=BGco2v9tj6M


02/11/2023 Circular 108/2023 Protagonistas FRECOM Luis Alberto Marín

03/11/2023 Circular 109/2023 CNC organiza un webinar del Plan de Pensiones

07/11/2023 Circular 110/2023 Consejo de Gobierno Abierto de Navidad

08/11/2023 Circular 111/2023CTCON organiza una jornada gratuita para explicar el marcado CE
de productos de la construcción

09/11/2023 Circular 112/2023 Enlace para la solicitud del carné profesional en instalaciones
industriales y mineras

13/11/2023 Circular 113/2023 Abierta convocatoria de ayudas para la rehabilitación de
viviendas y edificios en Molina de Segura

14/11/2023 Circular 114/2023 Nuevo número de la Revista Construyendo

16/11/2023 Circular 115/2023  Solo faltan unos días para el Protagonistas FRECOM con Luis
Alberto Marín

17/11/2023 Circular 116/2023 Clase magistral de Economía Circular este lunes en la Sala de
Catas de Estrella de Levante

20/11/2023 Circular 117/2023 CNC publica una guía de preguntas y respuestas del Plan de
Pensiones de la Construcción

21/11/2023 Circular 118/2023 Jornada sobre la tramitación del autoconsumo colectivo, el
próximo lunes en la FREMM 

21/11/2023 Circular 119/2023 Te invitamos a la presentación del informe "Tendencias del
mercado inmobiliario 2024 en Europa"

29/11/2023 Circular 120/2023 ENAE organiza dos cursos de digitalización de PYMES para
directivos en Murcia y Cartagena

30/11/2023 Circular 121/2023 Jornadas gratuitas sobre Estrategias de implementación BIM
para la PYME

Te mantenemos al día de las
novedades que impactan a tu empresa

CIRCULARES FRECOM 2023
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01/12/2023 Circular 122/2023 Jornada online sobre el acceso al mercado noruego para
empresas de subcontratación 

05/12/2023 Circular 123/2023 Todo preparado para el Consejo de Gobierno Abierto de Navidad 

07/12/2023 Circular 124/2023 Asefa Seguros y SMA ,SA, unen sus caminos para fortalecer sus
servicios en el mercado asegurador

12/12/2023 Circular 125/2023 El consejero de Fomento, José Manuel Pancorbo, asistirá al cóctel
del Consejo de Gobierno de Navidad

13/12/2023 Circular 126/2023 Ya puedes disfrutar de la gran variedad de ventajas del Club
FRECOM

14/12/2023 Circular 127/2023 Nueva jornada gratuitas sobre Estrategias de implementación
BIM para la PYME

15/12/2023 Circular 128/2023  Ya conocemos el Calendario Laboral de la Construcción y de
Derivados del Cemento 2024

18/12/2023 Circular 129/2023 La Inspección de Trabajo multa con hasta 7.500 euros por no
cumplir la normativa de Igualdad

19/12/2023 Circular 130/2023 Ya están disponibles las fotos del Consejo de Gobierno Abierto de
Navidad

21/12/2023 Circular 131/2023 Plan de patrocinio FRECOM 2024 

21/12/2023 Circular 132/2023 "Que a los empresarios nos dejen ser empresarios" 

Te mantenemos al día de las
novedades que impactan a tu empresa

CIRCULARES FRECOM 2023
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¿Quieres
anunciarte
en la
revista?

+1.200 DESTINATARIOS

Contáctanos:
comunicacion@frecom.com
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